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台州探索现代职业教育与民营经济发展深度融合

破解“技工荒”，让职业教育香起来
〉〉3版〉〉3版
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点钞机“唰唰”地响，71 岁的戴洪香
和年纪相仿的“小姐妹”眼睛都笑弯了。

戴洪香是杭州市临平区新宇村人。
近日，她和同村的奶奶们拿到了剥莲子
三个半月的收入——人均超过 1 万元。

“外孙今年就要结婚了，正好给他包个大
红包！”戴洪香说。

给奶奶们发钱的，是“奶奶工坊”创
始人、被她们称为“小洪”的洪智浩。

10年前，洪智浩是说着英语，在美国
读经济学的留学生；8 年前，他是偶尔说
着杭州话，在杭州闹市区工作的银行白
领；现在，他是操着一口流利的临平方
言，在田间地头奔走的新农人。

2019 年底，从小吃着老家建德特产
里叶白莲长大的洪智浩，创立了杭州莲
谊农业开发有限公司。如今公司在临平
拥有 1300 多亩荷塘。每年 6 月，到了

“莲叶何田田”的采莲时节，洪智浩就会
从附近村子招募近百名 60 岁以上的奶
奶，做起采莲、剥粒、检验、包装的工作。

奶奶们剥好的莲子，被送往全国的
盒马鲜生门店，最终出现在北京、广州、
武汉、西安等地吃货的手中。

打开社交软件，搜索“盒马”“莲子”
关键词，就能看到全国吃货对奶奶们工
作成果的追捧——“甜”是出现频率最高
的关键词。这些莲子的甜度有 11 级，和
蜜橘相当。

越新鲜才越好吃的莲子，为什么千
里迢迢来到远方的城市，还能广受好评？

洪智浩的回答是因为新技术：这款

水果莲子是他与父亲花了两年时间，跑
遍全国盛产莲子地区才选定的，而为了
让它保持口感，在国际果蔬市场上运用
的冷链保鲜新技术也被引入，“在莲子大
幅度失水失糖之前，完成采摘、预冷、包
装，24小时内在全国各地盒马鲜生上架，
莲子保鲜时长能达到5天。”

而戴洪香的回答更有诗意：“因为我
们是笑着剥的啊。”

每年夏天，“奶奶工坊”就是附近村
子最热闹的地方。在舒适的空调房里，
60岁至79岁的奶奶们穿着工装、戴着口
罩手套，聊着天，手里不间断地拾掇莲
蓬，给莲子脱粒，细心分装，一天能加工2
吨莲子。

干的是轻体力活，身边是熟悉的姐
妹，只不过聊天的环境从村口礼堂换成

了工坊。对戴洪香来说，这份工作的性
价比很高，“干3个多月能赚1万多，还不
辛苦，子女也都很放心。”

和浙江大多数农村一样，新宇村的老
龄化程度较高，户籍人口 2700 人，其中
65 岁以上的老人有近 800 人，这当中近
200 人都在“奶奶工坊”工作过。虽然每
年莲子生产季只有3个多月，但3年算下
来，奶奶们也拿到了450余万元的工资。

“元旦期间，大家又有新活可以忙起
来了。”基于莲子销路供应链，洪智浩与
团队正在对接蔬菜供应链的合作，让“奶
奶工坊”每年运转的时间更久。

截至今年 6 月底，浙江已建成“共富
工坊”7683 家，累计吸纳农民就业 35.5
万人，月人均增收约 2600 元，真正实现

“人人有事做、家家有收入”。

新农人洪智浩和他的“奶奶工坊”带火一款江南特产——

畅销全国的甜甜莲子，是奶奶们笑着剥的
本报记者 张 苗 应 陶

在“奶奶工坊”工作，对戴洪香和其他奶
奶来说，算得上是“钱多、事少、离家近”。在
浙江，像戴洪香这样的低收入农户，是去年
初发布的“扩中”“提低”行动方案中重点关
注的九类人群之一。

习近平总书记指出，“促进共同富裕，最
艰巨最繁重的任务仍然在农村。”

产业发展是乡村振兴的基础，而推进
共同富裕面临的核心问题之一，则是发展成
果如何共享。随着运输、冷链等技术的发
展，莲子保鲜期被拉长。采摘莲蓬、剥莲子
这样的劳动密集型工作，有了吸纳老年群体
就业的条件。“奶奶工坊”将生产加工环节布
置在村里，老人们在家门口就能就业增收。
这种基于当下农村劳动力条件的因人施
策，是推进共同富裕的现实路径。

2003年，时任浙江省委书记习近平同志
实地调研考察新宇村等地，在之后的“三农”
工作座谈会上，他提出了“农业兴才能百业
兴、农民富才能全省富、农村稳才能全局稳”
的重要论断。

后来，新宇村把曾经黑臭的黑鱼塘变
成了美丽荷塘，继而围绕荷塘做产业文章，
并打造了“奶奶工坊”，这是根据乡村发展实
际摸索出来的路子。按照计划，到2025年，
浙江将打造1万家“共富工坊”，并且实现山
区26县乡镇全覆盖、乡村振兴重点帮促村
全覆盖。

基于不同村镇的资源条件、劳动力构
成，因地制宜、因势利导打造乡村产业，才能
让更多农民富起来。

因人施策因地制宜
推进共富

短评

奶奶们在剥莲子。 临平融媒体中心供图

本报杭州 12 月 10 日讯 （新华社记者
本报记者） 10 日上午，第六届中国—阿拉伯
国家广播电视合作论坛在杭州举行。中共
中央政治局委员、中宣部部长李书磊以视频
方式出席开幕式并致辞。

中宣部副部长、国家广播电视总局局长
曹淑敏，省委副书记、省长王浩在开幕式上
致辞。

与会嘉宾认为，去年底召开首届中国—阿
拉伯国家峰会，双方共同擘画中阿关系未来
发展蓝图，习近平主席宣布中阿务实合作“八
大共同行动”，标志着中阿关系步入新时代。
中阿媒体应当采取更加有力的行动，弘扬丝
路精神，夯实合作互信根基，践行中阿友好，
推动文明传承创新，为推动双方共同发展、促
进国际与地区和平稳定贡献更大力量。

与会嘉宾表示，将共同推动“文明对话共
同行动”的落实，共同实施 50 部视听节目合
作工程，深化政策沟通、内容合作、技术创新、
人员培训等领域务实合作，推动广电视听行
业创新发展。

开幕式由国家广播电视总局副局长杨国瑞
主持。阿盟助理秘书长、新闻联络部部长艾
哈迈德·拉希德·哈塔比宣读阿盟秘书长艾哈
迈德·阿布·盖特的致辞，阿拉伯国家广播联
盟秘书长阿卜杜拉希姆·苏莱曼致辞。阿拉
伯有关国家的部门负责人，省市领导赵承、
姚高员出席。

论坛以“传承中阿友谊·共享视听发展”
为主题，由国家广播电视总局、浙江省人民
政府联合阿拉伯国家联盟秘书处、阿拉伯国
家广播联盟共同主办。共有来自中国和 15
个阿拉伯国家的广电主管部门、媒体机构、
视听企业以及阿拉伯国家联盟、阿拉伯国家
广播联盟的 300 余名代表参会。论坛期间，
与会代表共同通过《第六届中阿广电合作论
坛宣言》。

第
六
届
中
国
—
阿
拉
伯
国
家

广播电视合作论坛在杭州举行李书磊以视频方式出席并致辞

曹淑敏王浩致辞

2023年的中国经济发展历程，注定不平凡——
面对波谲云诡的国际政治经济环境和繁重艰巨的国内改革发展稳

定任务，中国经济在爬坡过坎中前行，在攻坚克难中奋进。
“推动经济实现质的有效提升和量的合理增长。”习近平总书记在

党的二十大报告中鲜明指出。

科学指引，勇毅担当。今年是全面贯彻党的二十大精神的开局之
年，是三年新冠疫情防控转段后经济恢复发展的一年。以习近平同志
为核心的党中央团结带领全党全国各族人民，顶住外部压力、克服内
部困难，着力扩大内需、优化结构、提振信心、防范化解风险，推动中国
经济回升向好，沿着高质量发展航道笃定向前。 （据新华社 详见第五版）

“推动经济实现质的有效提升和量的合理增长”
——以习近平同志为核心的党中央引领 2023 年

中国经济高质量发展扎实推进

本报讯 （记者 沈烨婷 郁馨怡
通讯员 仇嘉伟） 6 月，鱼腥脑航道
通航，为嘉兴开辟新的出海通道；8
月，通苏嘉甬高铁控制性工程——杭
州湾跨海铁路桥北航道桥主塔墩首
根钻孔桩开钻；9 月，杭浦高速公路
海盐联络线（一期）项目成功打下首
根桩基⋯⋯今年以来，嘉兴加快建设

“公铁水空”联运枢纽，推动当地成为
货流、物流、人流、信息流的交流中
心。1 至 10 月，嘉兴完成综合交通
投资352.2亿元，同比增长94.1%，列
全省第一。

织密成网，“轨道上的嘉兴”加速
成形。沪嘉城际枫南线市域铁路控
制性节点工程（嘉兴南站）已进入车
站主体建设阶段，未来，乘客可在高
铁和市域铁路之间便捷换乘。“线路
最高时速可达200公里，根据贯通运
营方案，嘉兴南到上海境内示范线约
33 分钟，到上海虹桥站全线约 67 分
钟。”嘉兴市铁投集团市域铁路公司
相关负责人说，该项目是沪苏嘉城际
铁路浙江段的组成部分，是长三角一
体化标志性工程。当前嘉兴正加快
推进沪嘉城际铁路、通苏嘉甬高铁等
6 个铁路重大项目，总投资约 900 亿
元，预计2028年所有项目建成投运。

水运是嘉兴的传统优势，今年 1
至 10 月，嘉兴港已完成集装箱吞吐
量 282 万标箱，同比增长 19.4%，增
速居全国集装箱吞吐量前20强港口
第一。嘉兴因势利导实施海河联运
枢纽建设工程，以内河港和海港为核

心，正加快高等级航道、码头、海河联
运作业区等 19 个省重大项目建设。

“提升海河联运能力，航道建设是基
础。目前浙北高等级航道网集装箱
运输通道建设工程（嘉兴段）航道部
分 已 完 成 99% ，桥 梁 部 分 完 成 约
55%。项目全面建成后，可以通航千
吨级三层集装箱船舶。”嘉兴市港航
管理服务中心相关负责人说。今年
1 至 10 月，嘉兴已完成水运项目投
资51亿元。

另外，嘉兴机场项目飞行区场道
工程已开始跑道混凝土施工，距离
2025 年建成投运的目标又近了一
步。“以嘉兴机场为依托，嘉兴正加快
发展临空经济，打造全球航空物流枢
纽。”嘉兴全球航空物流枢纽项目相
关负责人说。

公路建设方面，俯瞰嘉兴，以市
区为中心，通往县（市）的快速路正快
速“生长”，未来将与市区已建成的快
速路环线连通，预计 2025 年年底主
体贯通。目前，嘉兴正在加速建设高
速公路、市域快速路等 7 个重大项
目，总投资约 510 亿元，预计到 2026
年建成。

基础设施建得好，还需“智慧”加
持。“下一步，我们将通过先进信息技
术赋能，打造智慧高速、智慧航道、智
慧港口等应用场景，建设嘉兴综合物
流供应链信息平台，加快实现‘人享其
行，物畅其流’。”嘉兴市交通局相关负
责人说，到2027年，嘉兴将建成智慧
高速100公里、智慧航道120公里。

1至10月完成综合交通投资增长94.1%

嘉兴加快建设“公铁水空”联运枢纽

本报讯 （记者 全琳珉 通讯员
市闻） 记者日前从省市场监管局获悉，
今年以来，浙江在全国率先开展农贸市
场“生鲜灯”整治工作。截至目前，全省
1852 家农贸市场已基本完成整改，累
计更换“生鲜灯”75566盏。

买菜的时候，消费者经常会在鲜肉
摊看到一种红红的灯光，让鲜肉看上去
更 加 新 鲜 诱 人 。 这 种 灯 便 是“ 生 鲜
灯”。“生鲜灯”虽然不会对肉的品质造
成影响，但却给肉开了一层厚厚的“美

颜”，会干扰消费者的判断。国家市场
监管总局新修订的《食用农产品市场销
售质量安全监督管理办法》规定，12 月
1 日起，销售生鲜食用农产品，不得使
用对真实色泽等感官性状造成明显改
变的照明等设施误导消费者对商品的
感官认知。

我省市场监管部门此前已将“肉
类交易区灯光照明采用合理技术值”
要求纳入《2023 年浙江省放心农贸市
场认定标准》，在全省放心农贸市场中

先行推进照明设施规范工作。同时全
面开展生鲜门店食品安全规范化治理
行动，规范生鲜门店销售者“生鲜灯”
使用。

市场监管部门还通过发放告知书、
宣传单和提示函等多种形式，要求农贸
市场、商超、生鲜门店等生鲜食用农产
品销售者开展自查自纠，对可能影响消
费者感官性状判断的照明设施一律予
以更换，杜绝对食用农产品“美颜”而误
导消费者的行为发生。

杜绝给食用农产品“美颜”——

浙江农贸市场更换75566盏生鲜灯

在基层，感悟思想的力量
东阳，横店影视文化产业集聚区365

平方公里的土地上，每天都有上百个剧组、
2万多名剧组工作人员忙碌在各大片场，
十几个大型影视文旅景点吸引众多游客打
卡体验。围绕影视文化产业，来自全国
12.6万名服化道等影视专业人员、“横漂”
演员在这里掀起就业创业的热潮。充足的
人气带动民宿酒店、餐饮和休闲娱乐等经
营场所遍地开花，创造直接就业岗位近5
万个，占当地总劳动就业人数的53%⋯⋯

浙江发展影视文化产业基础扎实，
条件优越，大有可为。习近平同志在浙
江工作时，提出要打造巨舰，壮大影视产
业，并曾两次到东阳横店实地走访调研。

习近平同志在调研文化体制改革和
文化大省建设时指出，要从浙江实际出
发，把扶持重点产业、重点企业、重点区
域的文化产业发展作为改革的重要着力
点，大力发展文化产业，努力提高文化竞
争力。这给予了东阳横店持之以恒打造

“影视梦工厂”的底气与能量。
回望过去 20 年，从横店影视文化繁

荣发展的生动实践中，我们感悟把脉定
向、超前谋划的思想力量，汲取不断向前
的精神动力。

造 景
让导演带着本子来，带着片子走

晚 7 时，大型行进式夜间演艺秀《走

进电影》在横店影视城广州街·香港街度
假区如期上演。舞台上，“导演”手持喇
叭现场招募“演员”，游客报名参演就能
免费体验化妆、换装、领取道具、拍摄等

一条龙服务。
广州街·香港街度假区副总经理杨

淑珍介绍，广州街·香港街是横店打造的
第一个拍摄基地，是横店影视城起步的
地方。此后，横店又陆续投资兴建了秦
王 宫、明 清 宫 苑、清 明 上 河 图 等 拍 摄
基地。

2003 年 6 月，时任浙江省委书记
习近平同志第一次到东阳调研，走访
秦王宫等影视拍摄基地，次年 7 月第二
次到东阳调研。“习近平同志在浙江工
作时，两次到横店实地考察，指导我们
发展影视文化产业，有力地推动了横
店影视文化产业的快速发展和壮大。”
横店集团创始人徐文荣感慨，横店是
浙江发展的缩影，既无山水神奇，也无
资源之胜，甚至以前交通也不便利，是
浙 江 人 的“ 四 千 精 神 ”，让 横 店 一 路
逆袭。

如今，横店已建成 30 余个大型拍摄
基地、300 余座专业摄影棚，累计接待剧
组 4500 余个，累计注册群众演员 13 万
人次，拍摄影视剧 8 万多部（集），全国三
分之二的影视剧在此诞生。

（下转第四版）

东阳牢记嘱托持之以恒打造“影视梦工厂”

文化筑梦，横店正青春
本报记者 傅颖杰 共享联盟·东阳 李 磊 横店 单冠定

图为游客在横店影视城广州街·香港街夜游并体验大型行进式演艺秀《走进电影》。
共享联盟·东阳 包康轩 赵函萏 摄

“民呼我为”平台这条人民建议办理很管用

种牙费用降了！半年多为民减负10多亿元
〉〉4版

〉〉6~7版

理论周刊重要窗口


